

## Directora Ejecutiva de ANCUPA visitó a Fedepalma



Silvana Peña Herrera, Directora Ejecutiva de la Asociación Nacional de Cultivadores de Palma Aceitera de Ecuador, ANCUPA. Foto: Camilo Pardo S.

Como parte de su visita a Colombia, Silvana Peña Herrera, Directora Ejecutiva de la Asociación Nacional de Cultivadores de Palma Aceitera de Ecuador, ANCUPA, se reunió con el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, y visitó el Campo Experimental Palmar de la Vizcaína en Barrancabermeja, Santander.

### ¿Cómo es la situación de la palmicultura en Ecuador?

De acuerdo al último censo realizado en 2005, existen aproximadamente 280.000 hectáreas de cultivo de palma en Ecuador, que al año producen medio millón de toneladas de aceite, de las cuales la mitad se destina para el consumo local y el excedente es exportado a Venezuela, Colombia y Europa.

El sector está conformado por 7.000 palmicultores, la mayoría de ellos, pequeños. Sin embargo, estamos hablando de 50.000 empleos directos que genera el sector y unos 100.000 indirectos, con un aporte al PIB agropecuario superior a 4 %. Un sector maduro y organizado pero que actualmente, dadas las coyunturas, está atravesando una de las peores crisis de la última década.

Se ha hecho un censo con ayuda de ANCUPA y Agrocalidad en el cual se dice que alrededor de 20.000 hectáreas, solamente en la zona de San Lorenzo han

sido devastadas por la Pudrición del cogollo (PC), sin considerar más de 15.000 hectáreas que también fueron afectadas en la zona del Oriente años atrás.

La zona de San Lorenzo ha sido la más afectada; estamos recibiendo un apoyo importante del Gobierno Nacional en lo que se refiere a una petición que hemos hecho para el no pago del anticipo del Impuesto a la renta. Adicionalmente, el presidente de Ecuador, Rafael Correa, anunció un apoyo en la devolución anticipada del IVA del 5 % en el caso de las exportaciones, y estamos trabajando en algunos mecanismos importantes que ayudan a la reactivación del sector en el marco de mejora competitiva de la cadena de la palma aceitera.

Tenemos tres mesas de trabajo con el Gobierno: la de fomento productivo, erradicación de la PC y comercialización. Esto tiene una hoja de ruta, la cual está siendo manejada por el Ministerio de Agricultura a través de sus instancias respectivas. Tenemos avances en las líneas de crédito para el sector, apoyo a través de Agrocalidad con la entrega de semillas o plantas en alianzas con empresas privadas, que han tenido un gran desarrollo en el país como Palmeras de los Andes.

### ¿Cómo es el trabajo entre Fedepalma y ANCUPA?

Tuve una reunión con Jens Mesa en la que dibujamos una agenda que podría ayudarnos a retomar ciertos temas pendientes como es el caso del FLIPA (Fondo Latinoamericano de Innovación en Palma de Aceite), el programa "Cerrando Brechas" y los avances en certificación de la Mesa Redonda de Aceite de Palma (RSPO).

También tuve oportunidad de visitar el moderno Campo Experimental Palmar de la Vizcaína, en Barrancabermeja. Me interesa mucho que fortalezcamos la cooperación interinstitucional en relación a la investigación, transferencia de tecnología y capacitación, sobre todo por la experiencia que tiene Fedepalma al respecto.

### ¿Qué resaltaría del sector palmicultor colombiano?

El tema de transferencia de tecnología está muy bien desarrollado, al igual que los núcleos palmeros, un tema que nos interesa mucho. A su vez, el modelo de asociatividad colombiano es muy interesante y en Ecuador hasta ahora se está fortaleciendo.

### ¿Qué diferencia encuentra entre los sectores palmicultores de ambos países?

La verdad somos muy parecidos; la diferencia está en las hectáreas sembradas, que en el caso de Colombia es del doble. Pero más que eso, hay más similitudes que diferencias. Por otro lado, una diferencia es en el tema de la cadena productiva hacia adelante. Colombia ya tiene desarrollado el tema de biocombustibles y es parte de una política de Estado. Es un proyecto de muchísimo interés para ANCUPA, estamos haciendo acercamientos con el Gobierno para retomarlo porque esto empezó en 2009 o un poco antes y nos interesa mucho conocer la experiencia y los avances que tiene Colombia respecto a este proyecto.

### En su reunión con Francisco Naranjo, Representante para América Latina de la RSPO y el equipo de Fedepalma encargado del tema de esta certificación, ¿qué temas se trataron y cuáles fueron las conclusiones?

Revisamos un documento propuesto por la Mesa Redonda de Aceite de Palma Sostenible (RSPO, por sus siglas en inglés), que se constituye en la guía para la

certificación de pequeños palmicultores. Al respecto, debe tomarse un poco más de tiempo en el análisis para aterrizarlo y acoplarlo a la realidad, tanto de Colombia como de Ecuador. Me he permitido, a nombre de ANCUPA, hacer esa recomendación al representante de RSPO, porque debemos tener claridad de cuál es la realidad de los pequeños palmicultores de los dos países.

En Ecuador, hay cerca de 7.000 pequeños palmicultores de no más de siete hectáreas, que en muchos casos no tienen bien asimilado el concepto de asociatividad. Adicional a eso, su nivel de educación lamentablemente no es el adecuado para que permita, al menos como lo exige la RSPO dentro de esta guía, conformar asociaciones jurídicas con representantes legales que tendrían una enorme responsabilidad respecto de sus asociados.

Además, encontramos que puede que exista contraposición de esta guía con la legislación nacional. En Ecuador no tenemos una interpretación nacional de los principios y criterios de la RSPO como sí la tiene Colombia.

## Situación actual de la palmicultura ecuatoriana

